
拾 金 不 昧 显 美 德

近日，家住息县城区西亚路的余
安芳逢人就说自己遇上了活雷锋，她
儿子丢失的一万元现金，如今竟然回
来了。 这一切令她全家人欣喜交加，

感动不已。

这是怎么回事呢？这事还得从去
年除夕那天说起。

那天，正是除夕的下午。当时余
安芳的儿子朱奇到银行取了两万元
现金，在回家的路上，不小心把其中
的
1

万元弄丢了。 这钱可是用来看病
的救命钱，一下子丢了，家里人心里
都焦急万分。

此时，与朱奇住在同一个巷子的
陈婷正在忙着打扫院落， 准备过年。

然而，就在她清扫走道的时候，却发
现一片垃圾当中“躺着” 一沓钱。于
是，陈婷怀着惴惴不安的心情把钱捡

了起来。陈婷告诉记者，当时她想着，

无论是过年， 还是平时， 丢了
1

万元
钱，谁心里都会不舒服，再说也不是
个小的数目。

陈婷的父母是做小生意的，父
亲患有鼻咽癌，身体不好，生意主要
靠母亲操持。当她把捡到

1

万元钱的
事告诉父母后， 父母都支持陈婷把
钱还给失主。 第二天是农历大年初
一，一家人出门开始打听失主，可一
直没有结果。就这样，整个春节，陈婷
都是在忐忑中度过的。陈婷说，她当
时忐忑的原因一是不知道这钱是失
主家干什么用的，再则因为不是自己
的，放在家里有点不安和不踏实。

到了农历正月十四， 住在陈婷
家前面的邻居无意中聊天， 陈婷才
知道，钱是余家人丢的，便将钱如数
交给了余安芳。于是，就有了开头的
一幕。

□
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又是一年春草绿，又是一年清明时。

清明扫墓祭祖，寄托哀思，缅怀先人，体
现的是中华民族尊祖敬宗的观念和感
恩、不忘本的美德。然而，清明节期间许
多不文明、不环保的祭祀方式依然存在，

依然会使许多城市陷入一场“烟雾风
暴”。在十面“霾”伏、

PM2.5

频频爆表的
当下， 保护环境已经到了刻不容缓的地
步，要民俗还是要环境、要清洁、要健康？

真的值得我们一番深思。

清明节焚烧纸钱， 是一个极具中国
特色的传统习俗。每逢清明节到来之前，

相关部门都会进行必要的引导。 一来出
于安全考虑， 二来是因为环境压力实在
到了吃不消的地步。 但对于大多数市民
来说，不烧纸钱便不像个清明节，尽管存
在安全隐患，但要完全禁止这样的环节，

目前似乎不太可能。 有一些民众似乎不
局限烧些冥币、元宝之类，什么“别墅”、

“汽车”等“大型”祭物成为“重头戏”。

其实，清明时节，据《历书》记载：“万
物皆洁齐而清明，盖时当气清景明，万物
皆显。” 无论作为节气还是作为传统节
日，清明节都被赋予了“清新明净”的内
涵。清明“扫墓”的本意是，冬去春来，适
时扫除祖坟上的枯枝落叶及杂物， 在一
个洁净的环境中祭奠先人。但是，人们在
延续传统中却逐渐抛弃了这一内涵，甚
至曲解了本意、背道而驰。笔者认为：烧
纸、放鞭炮等固然有扫墓的应有之义，但
如果有些方式背离了现代文明、 甚至造
成安全隐患，就应该被舍弃。不过可喜的
是，近几年，已经有部分民众意识到“烧
墓”的严重性，一些地方扫墓祭祖方式有了新变化，文明、环保
的祭品逐渐成为主流，“绿色祭扫”代替传统祭扫。薄酒一杯、

鲜果若干，而后植树一棵，简洁而不失庄重；网上献花敬烛祭
酒，既可怀念故去亲人，也能避免火灾、环境污染等。人们把祭
拜先人的传统习俗和善良愿望， 用更加文明、 环保的方式进
行，这既能传播移风易俗、厚养薄葬的新思想，也是热爱自然、

重视环保新理念的一种时代体现。形式并不是最重要的，寄托
哀思才是本质。

清明节是我们国家重要的传统节日， 要将它传承下去、

保护下去，势必要跟上时代的节拍。我们要在扫墓祭祖与保
护环境之间找到
一个平衡点，大力
倡导“绿色祭扫”，

让清明节从不文
明现象中解脱出
来，真正体现清明
节的内涵。

治理小南门“脏、乱、差”，没商量！

———小南门大排档区域“脏、乱、差”治理系列报道之一

4

月
2

日上午
8

时许， 河区老城办事处
8

楼会议室内高朋满座。来自中心城区
5

个居委
会和社区的

22

名居民代表济济一堂，就《信阳
市城市管理行政执法支队关于信阳市河区
小南门区域市容整治及实施长效管理的方
案》展开了座谈。代表们畅所欲言，各抒己见，

根据自己的所见、所闻、所感，纷纷谈了看法
和建议。

居民代表：小南门“脏、乱、差”，必须治理
座谈会上， 居民代表基本上都是来自于

小南门附近居委会的居民， 对于“小南门顽
疾”所带来的影响再熟悉不过，对他们来说，

受到的不仅仅是困扰，有时甚至苦不堪言。

建设路居委会谢先生在座谈时表示，小
南门第一个严重问题就是“阻”。由于经营大
排档的商户

15

时许就开始“上路”，如今，途经
这里的

8

路、

6

路公交车， 每天到了这个点，就
要被迫改变线路。因此，致使这里的群众无法
乘车上下班， 给出行带来不便。 第二就是
“污”。由于大排档大部分使用大排量鼓风机，

从下午直到深夜，排烟机、鼓风机排出了大量
油烟，加之摊主又不经常清理油污，于是建设
路、胜利路小南门大排档旁边的人行道、机动
车道， 经过日积月累， 便形成了又湿又滑的
“油路”，许多市民也因“油路”而造成摔伤。一
些摊主由于长期在人行道上经营， 又没有及
时收拾干净，鱼腥味和油污混杂在一起，常有
刺鼻的恶臭。第三就是“扰”。由于小南门夜市
排档主要集中在建设西路与胜利南路交叉口
一带，道路两边又居住了大量的市民，每到夏
天，家家户户连窗子都不敢打开。由于呼吸不
到清新的空气，让居住在这里的居民们“吃”

尽了苦头。第四就是“脏”。由于大排档排放了
大量的生活垃圾，每当夏天到来，苍蝇、蚊子
等也集聚到小吃点，结果，这里“脏、乱、差”，

可以说是全市最有“名气”的。所以，居住在这
里的群众，会全力配合支持治理，并期盼这里
的“脏、乱、差”，能从根本上得到解决。

居委会代表：小南门“脏、乱、差”扰民，也
该治理

随后，代表们就谢先生所反映的情况，叙

述了自己或是身边人所经历的一些遭遇。小
南门区域的保洁员马女士说：“前来小南门吃
大排档的客人，将车辆随意乱停乱放，可谓是
给交通拥挤‘火上浇油’。这些人只想自己方
便，从未想过会给他人带来影响。”

来自柳堤春晓的居民杨先生说：“我们所
住的小区是紧贴着建设西路的， 所以我们受
到的困扰应该是最大的。 我们楼下卖羊肉串
的摊位，用大型的鼓风机向上抽油烟，这些气
体直接飘到我家的阳台，久而久之，我家窗户
的玻璃上也沾满了油烟， 就连阳台上种的花
也不例外，每天擦，第二天却又被油烟涂满。”

而居住在胜利路旁的马女士的遭遇则更
加让人担忧。去年夏天的一天，已是凌晨

2

时

多， 楼下吃大排档的客人划拳吆喝的声音太
大，直接影响了马女士家老人和孩子的休息，

于是马女士无奈之下便向楼下的摊主喊了两
声，但却遭致几位食客的不满，用酒瓶砸向楼
上，有两户住户的玻璃被砸毁，马女士便赶忙
报了警。

大桥居委会的李女士说：“不仅如此，一
些老人和小孩走在油腻的路面上经常摔倒，

住进医院； 由于烧烤摊位的棚子都搭在人行
道上，使得路人无法通行，一些老人走在马路
上常被拥挤的车辆撞伤； 一些摊主将烧烤摊
放在路旁的树旁， 烧烤的炭火直接将树木烧
死； 而有些绿化的树木由于挡住了摊位广告
牌的放置，一些摊主索性将树砍掉，严重破坏

了道路旁的绿化成效。

她还说， 她家附近的一位住在一楼的老
人， 由于受不了每天夜晚前来他家楼脚“方
便”的食客，没办法只好自己买来砖头，砌成
一小段围墙，挡住前来“方便”的人，否则，他
每天早上都得出来为那些人清理屎尿。 如果
再不抓紧时间有效地对小南门进行治理，附
近的居民该怎么“活”呢？

市民代表：治理小南门“脏、乱、差”，既要
循序渐进，更要长效治理

对于如何治理小南门“脏、乱、差”问题，

市民代表纷纷表示，首先是要通过报纸、电视
等各类形式，宣传治理大排档“脏、乱、差”对
于改善信阳市形象的意义， 不断提高夜市排
档摊经营者和市民们的素质， 这是问题的根
源。其次就是循序渐进，把“脏、乱、差”的危害
向经营者讲明白、说清楚，然后再按照城市管
理办法， 对于那些严重违反管理规定的经营
者给予重罚。 再次， 就是要依据城市有关法
律、法规，针对我市大排档存在的问题，制订
一部符合信阳市实际的大排档经营管理实施
细则，进而通过建立有效的法制制度，达到最
终整治的目的。最后，就是要成立专门队伍，

实施长效治理，防止治理成效反弹、缩水，绝
不能让治与不治时两重天的局面产生。

期盼旧貌换新颜

“去小南门吃热干面喝胡辣汤……”

曾在网络上风靡一时的信阳本土“神曲”

———双截棍（信阳话版）和信阳
style

，都不
约而同地唱到了小南门，并为市民们所津
津乐道。去小南门吃热干面、喝胡辣汤甚
至成为在外的学子、游子们思念家乡的一
种寄托，小南门也常常成为招待外来朋友
品尝信阳特色小吃的聚点。因此，从某种
意义上来说，小南门是我市的一张脸面也
不为过。

然而，这张“脸面”正逐渐被损伤，显现出
令人堪忧的面貌。 平日路过小南门的市民们
普遍反映， 小南门区域———包括建设西路和
胜利南路， 沿街乱搭棚亭、 夜市排档占道经
营、就餐车辆乱停乱放等现象，确实给市容
环境带来了十分不好的影响。而且，严重的
占道现象令交通秩序分外混乱，在高峰时期
更加拥堵不堪，原本运行经过此地的两趟公
交车皆已变更路线，绕道行驶，这也为需要
搭乘公交车的乘客带来了极大的不便。此
外， 长期居住在周围的居民们更是苦不堪
言：污水、垃圾、油烟等成为了他们生活环境

的一部分，还要不时伴着吵闹声、划拳声、卡
拉
ok

声入眠。

本应是一张亮丽的脸， 怎会变成脏兮
兮、令人无奈、甚至气愤的面目？不文明的经
营方式，缺乏环保意识、公民意识等，都是造
成如此现状的缘由。事实上，让小南门变得
井井有条，清新亮丽，理应是大家的共识。无
论是在小南门区域的经营者、居住者，还是
广大市民，都希望小南门不仅能成为方便市
民就餐的特色场所，还应成为信阳饮食文化
的名片。

好的愿景需要一步一步踏实的努力来
实现， 需要各方的支持来完成。 希望此次
“整治小南门”的活动能够坚定、有序、有力
地进行下去，希望小南门无论“面子”、“里
子” 都清新而美丽， 真正担当得住我市的
“脸面”。

【编者按】近年来，在市委、市政府的正
确领导和全社会的共同努力下， 我市的
“六城联创”工作取得显著成效，城市面貌
有了翻天覆地的变化。但长期以来，建设
西路、胜利南路小南门大排档沿街乱停乱
放、乱搭棚亭、占道经营等现象多次出现
反弹， 不仅影响了市容环境和交通秩序，

更影响了周围居民的工作和生活环境。为
了让广大市民有一个洁净、舒适的工作生

活环境，本报根据《信阳市城市管理行政
执法支队关于信阳市河区小南门区域
市容整治及实施长效管理的方案》 意见，

从今日起， 特推出“小南门大排档区域
‘脏、乱、差’治理系列报道”，旨在通过对
小南门大排档“脏、乱、差”现状及综合整
治情况的报道，进而彻底解决城市大排档
“脏、乱、差”问题，努力为市民创造一个良
好的工作与生活环境。

信阳师院学子前往三里店墓园祭奠

本报讯（张晓漫高笑蕊）清明
时节，追思先贤，缅怀先烈，祭奠英
灵。

4

月
2

日， 信阳师院文学院组织学
生前往三里店墓园，祭奠在日寇侵华
战争中死难的民众。

据该墓园的主讲人段长兴、翟开
建两位老人介绍，在

1938

年
10

月
12

日
至

1945

年
8

月日军占领信阳期间，日
军灭绝人性，多次制造大屠杀，残害

抗日战士及无辜平民。在占领信阳的
七年时间里，累计杀害我同胞一万余
人，故此墓又名“万人坑”。

1996

年此
墓被发掘出来，经已故老人蔡静远的
奔走呼告和死难家属及热心市民的
支持与集资，

3

日前，此园的墓碑终于
立起。这座墓园掩埋的除了一些为抗
日斗争而牺牲的战士外，更多的是被
日军杀害的无辜平民。

我市有了网络交易监管办公室

本报讯（记者周海燕）近日，我
市成立网络交易监管办公室。 据市工
商局负责人称， 该办公室通过网络搜
索与人工甄别相结合的方法， 对全市
范围内具有独立域名的网络交易经营
主体进行统计，并初步建立了数据库。

截至发稿，共甄别筛选了从百度、通信
服务商、 国家总局分发数据在内的共
计
4

万多条信息，最终进入数据库的经
营性网站总数为

823

条，为我市的网络
商品交易监管提供了重要依据。

近年来， 网络交易市场发展迅
猛，网购队伍越来越庞大。但随之而
来的网络交易过程中的侵权行为也
日渐增多， 如销售假冒伪劣商品等，

商业欺诈和不正当竞争、网络市场诚
信体系不完善等问题也突显。为实现
“以法管网”、“以网管网”构建网络经
济监管新格局，净化信阳网络交易市
场，市工商局按照国家工商总局的要
求，成立网络交易监管办公室。

市工商局网监办首先建立健全
网络交易经营主体数据库，通过网络
交易监管平台进行网络市场主体名
称和

IP

地址段双重搜索，并且积极协
调通信服务商， 走访了信阳网通、信
阳移动、信阳电信等单位，取得相应
的
IP

地址段，最后对搜索结果逐个进
行人工甄别，初步建立起市工商局网
络交易经营主体数据库。

工信部：新建小区必须光纤入户

工信部近日要求， 从
2013

年
4

月
1

日起， 新建小区必须光
纤入户， 同时具备接入多家运
营商的能力。

在工信部正式公布的《住
宅区和住宅建筑内光纤到户
通信设施工程设计规范》和

《住宅区和住宅建筑内光纤到
户通信设施工程施工及验收
规范》两项国家标准中，对光
纤入户的实施情况做出了强
制性规定。其中包括：在公用
电信网已实现光纤传输的县
级及以上城区，新建住宅区和

住宅建筑的通信设施应采用
光纤到户方式建设；住宅区和
住宅建筑内光纤到户通信设
施工程设计必须满足多家电
信业务经营者平等接入、用户
可自由选择电信业务经营者
的要求。

保护自己的产品，就要有自己的品牌

几年前，固始县武庙集乡茶
农许定成总感觉自家“天桃山”

牌茶叶发展迟缓， 力不从心，却
一直没有发现问题所在。直到有
一次，老许在周边某地区考察时
发现，原来打着“天桃山”牌子的
茶贩大有人在，这瞬间引起了老
许的深思。

昨日，在武庙集乡许定成家，

记者了解到，在上世纪
90

年代，固
始县武庙集乡皮冲村区域内的天
桃山上， 几乎到处布满了荆棘林
和野核桃，茶园只有

50

亩。然而由
于这山上终年几乎是云雾缭绕，

土壤肥沃，种茶环境得天独厚，所
以产出的茶叶总使茶客们赞不绝
口。

2001

年，茶农许定成看准了在
山上种植茶叶的潜力， 他个人投
资
300

万元， 重新扩园种植了
180

余亩生态绿茶。 经过了这么多年
的打拼，许定成当初自命名的“天
桃山”牌茶叶，在当地以及周边地
区已是小有名气。

许定成告诉记者：“虽然我们
这儿的茶泡出来不是很好看，但
是味道却是没的说， 因为我们不

施肥料， 跟野茶一样， 是纯天然
的。所以，有很多外地人慕名而来
品尝。”正是因为这样，才使得“天
桃山” 这个牌子被其他商家拿来
“盗用”，一些茶贩以次充好、滥竽
充数，导致“天桃山”牌茶叶的名气
逐渐被败坏。但是，既然老许也没
有注册这个商标品牌， 又不能说
别人是在盗用“天桃山”这个牌子。

近年来，随着法律知识的普
及，许定成也逐渐明白了，要想
保护自己的品牌，就必须通过法
律武器来维护自身的合法利益。

于是，老许每天都会收看相关的
法制节目，还让儿子在网上查找
相关的法律法规，然后再向相关
部门进行咨询。终于，今年年初，

老许通过工商及商标注册公司
等渠道，顺利地注册了“天桃山”

商标，以及与“天桃山”相关的茶
叶生产、包装、开设茶庄等

5

项权
益。

许定成告诉记者：“我现在可
以放心地经营‘天桃山’这个牌子
了。下一步，我准备扩大再生产，如
果发现有人再盗用我的品牌，我就
通过相关的法律途径对其进行制
裁，从而保护我自身的合法权益。”

春风化雨明前茶。清明节前采制的茶叶，芽叶细嫩，色翠香幽，味醇形美，是茶中佳品。昨日，在有“茶王之乡”美
誉的河港镇、董家河镇，新茶飘香，茶农正忙，手指飞舞之间，一年的收获与喜悦都写在了茶农的脸上。图

①

采摘
春茶。图

②

繁忙交易。图
③

一丝不苟。

本报记者郝光张诗绮赵锐摄

①

②

③

新茶飘香茶农忙

【凡人新事】

最高法、最高检：造成一人死亡即为渎职

《最高人民法院、最高人民
检察院关于办理渎职刑事案件
适用法律若干问题的解释
（一）》已于今年

1

月
9

日起实施。

最高法院相关负责人称，

渎职犯罪主要是两种表现形
式：一种是不作为，另外一种是

乱作为。 解释（一）首次对刑法
规定的“致使公共财产、国家和
人民利益遭受重大损失” 作出
了具体诠释：造成死亡

1

人以上，

或者重伤
3

人以上，或者轻伤
9

人
以上，或者重伤

2

人、轻伤人以
上，或者重伤

1

人、轻伤
6

人以上

的， 造成经济损失
30

万元以上
的。 其中，特别规定“造成前款
规定的损失后果，不报、迟报、谎
报或者授意、指使、强令他人不
报、迟报、谎报事故情况，致使损
失后果持续、 扩大或者抢救工
作延误的”，加重处罚。


